

WALDO DÍAZ y ALFONSO PERÓ

Antes de partir a Roma, donde se reunirá con autoridades del Vaticano e intentará gestionar una visita del Papa Francisco a la casa central de la Universidad Católica en 2016, el rector Ignacio Sánchez inauguró ayer el año académico y su segundo período al mando de la casa de estudios. "Existe una crisis de confianza en las personas y de manera especial, en las instituciones; se presentan excesos de poder que traspasan la barrera de la ética y de la legalidad", afirmó ante los asistentes.

Se trata de un tema que desde hace días viene reflexionando. En su oficina, mientras por Alameda se escucha una protesta callejera, aborda la relación política-negocios y los casos judiciales que la han marcado en las últimas semanas. El médico pediatra va circundando esta agenda desde las personas, sus impulsos y el Chile de hoy. "Hay una crisis de individualismo", afirma.

—Las encuestas siguen mostrando una caída en el apoyo a las instituciones del país, con un deterioro progresivo en la imagen de la clase política y empresarial. ¿Cómo percibe ese proceso?

—Con la encuesta Bicentenario, que realizamos con "El Mercurio", Canal 13 y Adimark, ya lo habíamos percibido: las confianzas en las instituciones han ido deteriorándose en forma progresiva en los últimos años. La persona confía menos en el Parlamento, la Iglesia o en las organizaciones comerciales. Sin embargo, esta se mantiene en la persona que trabaja en esa institución, con quienes se relaciona. Entonces, aquí hay un tema bien profundo: la confianza personal, la coherencia en el actuar de quienes representan instituciones y el trabajo por un bien común versus un bien individual. Nuestra sociedad se ha ido individualizando, ha ido perdiendo algunos atributos que tenemos como sociedad, un poco la humildad, la sobriedad, valores familiares.

—En el debate por los casos que han afectado la política se ha dicho que estos tienen en común la codicia.

—Han ido surgiendo elementos que no conocíamos tanto y que, probablemente, han llegado con los medios de consumo: el hecho de querer tener más, de aspirar a más cosas, de no satisfacerse. Me refiero a la codicia, ansias de ganar más, de sobresalir, de desarrollar una carrera rápida y fácil, mucha gente quiere lograr tener no solamente dinero, sino que fama o prestigio, llegar a alcanzar ciertas cumbres autodefinidas, y lo más rápido posible.

—¿Qué representa para usted el caso Penta?

—El caso Penta representa, probablemente, la pérdida de los límites en cuanto a querer tener más, a querer influir más, a querer poder, no solo económico sino también de influencia. Ahí se rompieron las barreras, los límites, los bordes que, probablemente, fueron traspasándose de a poco. Finalmente, el hombre empieza a sentirse omnipotente y a transitar fuera de la ley producto de su poder político, económico o de influencia. Es un caso que tiene que llevarnos a un análisis bien profundo de lo que el poder sin freno puede producir.

—El decano de Economía de la UC, José Miguel Sánchez, escribió una carta a "El Mercurio", donde señala que "infrecuentes, excepcionales y graves casos enlodan y expropian la reputación de los varios miles de ingenieros comerciales que se han formado en nuestra facultad".

—Celebro la carta que envió el decano, porque efectivamente representa un análisis a nivel de facultad y a nivel de la universidad. Nosotros hace dos años, antes de que estallara ningún caso Penta, analizamos en un formato que se llama "UC Dialoga" tres elementos que son sustantivos a nuestro quehacer universitario. Uno era la ética profesional. En estos temas trabajamos entre octubre de 2013 y diciembre de 2014, por lo tanto, no es un análisis reactivo a un caso en particular. Es viendo que en la formación de nuestros estudiantes

## Ignacio Sánchez, rector de la Universidad Católica:

# “Nadie gana con que la credibilidad de un Presidente o Presidenta disminuya. Eso es un riesgo”

Al asumir su segundo período al mando de la universidad, el rector aborda los casos judiciales que han irrumpido en la agenda pública y el proyecto de aborto. "Hay una crisis de individualismo", afirma.



tiene que haber un análisis, junto con lo cognitivo, de las actitudes, valores y elementos éticos.

### San Alberto Hurtado y el modelo de egresados

—¿Le duele que ex alumnos de la UC aparezcan involucrados en el caso Penta?

—Por supuesto que duele que ex alumnos de la UC aparezcan involucrados en el caso Penta. Y por supuesto que, como decía, es un momento de reflexión. Pero también hay que ponerlo en el contexto de que tenemos cerca de 120 mil egresados y cerca de 80 premios nacionales. Hay miles de ex alumnos que han construido políticas públicas en distintas áreas. Se han desempeñado en la Presidencia de la República, en el Congreso, en la vida de la ciencia, las artes y las humanidades. Nuestro egresado y ex alumno más notable es San Alberto Hurtado, es nuestro modelo de egresado. Pero esa fue una opción y un camino de trabajo personal que hizo que él llegara a la santidad. Nosotros como institución no nos vamos a adjudicar los milagros de San Alberto Hurtado, así como tampoco nos podemos hacer cargo de delitos o de actitudes poco éticas de un puñado de egresados que han existido, existen y que, probablemente, siempre van a existir. Así como hay un grupo de personas que pueden estar en situación de evaluación de sus actos por la justicia, hay miles que se desarrollan diariamente al servicio del país.

—¿Vio la rutina humorística del actor Daniel Alcázar, en que, interpretando al personaje "Yerko Puchento", realizó duras críticas a la clase política y empresarial, especialmente a Sebastián Dávalos, hijo de la Presidenta Michelle Bachelet?

—No la vi en directo, la vi después.

—¿Qué le pareció?

—Esa rutina transgrede bastantes elementos que tienen que ver con la dignidad de la persona. Obviamente, el humor tiene que poner elementos extremos para producir efecto, no cabe duda. Pero en el humor, en la sátira, en lo que sea, tiene que haber elementos básicos de respeto por la dignidad de las personas, y me parece que esa rutina traspasó esos límites.

—¿Usted les expresó esa opinión a las autoridades de Canal 13?

—Se lo manifesté a los directores que representan a la UC en el canal.

—¿Para que lo transmitieran internamente?

—Exactamente.

### Agenda política

—Esta semana se conformó un consejo asesor presidencial para regular la relación entre política y dinero, ¿cómo evalúa su composición?

—Es muy importante que esta comisión se haya conformado porque el tema es de la mayor relevancia para el

país. Las personas que están invitadas a formar este consejo son muy idóneas, muy capaces y pueden aportar mucho. En lo personal, eché de menos que no hubiera algunos representantes directos del mundo político. Extrañé también que no hubiera representantes directos del mundo empresarial. Son los dos elementos que se van a discutir más ampliamente. Me hubiera gustado también que, desde el punto de vista académico, personas que hayan realizado investigación y docencia asociadas a elementos de las conductas éticas hayan estado más explícitamente representados ahí. Creo que si la comisión los invita a sus sesiones, a discutir con ellos, ese defecto se puede paliar.

—En 2011, tras las protestas estudiantiles, hubo un diagnóstico de sociedad de una parte del espectro político que terminó en lo que algunos llaman "fundamentalismo antilucro". Tras los casos Penta y Caval han surgido voces que piden reestructurar el sistema político-institucional.

—Me parece que muchas veces perdemos la distancia del problema. Siempre los problemas hay que verlos en profundidad y de cerca, pero también es sano mirar un poco el bosque más que el árbol individual. Muchas cosas positivas se han dicho de los movimientos sociales y estudiantiles de 2011. Pero también, mirando lo ocurrido varios años después, nos parece que con una mirada de mayor perspectiva hay otras áreas que se hacen observar y que en ese minuto no se veían tan claramente. Entonces, en estos casos de connotación pública creo que hay que ser prudentes en saltar a conclusiones o conclusiones muy rápidamente. No se trata de diluir el análisis, sino de hacer un análisis más maduro, más certero, con más reposo.

—Luego de la irrupción del caso Caval, aparecieron parlamentarios y analistas que hablan de un daño irreparable a la figura de la Presidenta Bachelet. ¿Qué riesgos tiene horadar la figura presidencial?

—Es fundamental que en nuestro país, independiente de cuál sea la opción política de cada uno de sus miembros, se preserven ciertos elementos que son muy importantes para una vida democrática. Uno de ellos es la credibilidad y el respeto por el Presidente de la República, quien representa a todos los chilenos. Obviamente, en cada gobierno puede haber situaciones complejas que el Presidente o la Presidenta, con sus equipos, sabrán manejar. Pero sería muy lamentable que se dañara algo tan importante como es la credibilidad. Uno puede estar de acuerdo o no con las políticas que un determinado Presidente implementa, pero cuando estamos hablando de credibilidad, a mí me parece que hay que trabajar en conjunto para que la credibilidad de la persona que dirige los destinos del país se mantenga y se acreciente. Nadie gana con que la credibilidad de un Presidente o Presidenta disminuya. Eso es un riesgo.

—¿Le preocupa?

—Sí, claro. ■

## PROYECTO DE ABORTO:

# “La institución tiene derecho a tener un ideario propio que debe ser respetado”

—¿Qué ocurriría si un médico de la UC quiere practicar un aborto?

—Yo conversaría con ese doctor. Le diría: 'Usted libremente ha dicho que comparte nuestro ideario, principios y valores, y dentro de ello es central la protección de la vida. Es muy lícito y respetable que usted haya cambiado de opinión. Pero así como usted tiene la libertad de cambiar la opinión, nosotros le pedimos que ejerza esa libertad en una institución que comparte ese ideario y no nos ponga a nosotros en el problema.

—¿Existe un espacio de acuerdo con el Gobierno? La ministra de Salud dio una señal al respecto.

—Sí, a mí me pareció muy ponderada la

ministra en todas las intervenciones que ha hecho desde que asumió. Y efectivamente ella y también otras personas han explicitado que no hay ninguna razón para obligar a todas las instituciones. La misma ministra ha dicho que 'este es un tema que tenemos que discutir en el Parlamento'.

—¿Qué está en juego en este debate?

—Un elemento que es bien importante, que es el respeto a la diversidad en el país. Y así como hay respeto a la diversidad en distintos aspectos de la vida, aspectos de las características de las personas, aquí se está jugando el respeto por la diversidad de los idearios y del aporte de instituciones para el bien del país. La institución tiene derecho a tener un ideario propio que debe ser respetado. ■

## RECTOR INAUGURÓ AÑO ACADÉMICO:

# Desafíos de un nuevo período al mando de la Universidad Católica

Ante cerca de mil personas se realizó ayer la ceremonia donde el doctor Ignacio Sánchez asumió un nuevo período como rector de la Universidad Católica.

En enero, el pediatra fue confirmado por el Vaticano para el quinquenio 2015-2020. Según manifestó en su discurso, entre sus misiones estará trabajar hacia el desarrollo sustentable del plantel, además de seguir avanzando en las políticas de inclusión.

La autoridad sostuvo que el plan de desarrollo para los próximos años estará enfocado en las sugerencias que la comunidad UC dio al comité que buscaba un nombre para la rectoría.

"Se destacó la necesidad de fortalecer nuestra identidad católica", dijo Sánchez. También planteó

que se trabajará en "fortalecer nuestra vinculación con la sociedad".



Cerca de mil personas estuvieron en el acto de juramento.

En la ceremonia se recalcó el rol público de la UC. "Hacer coincidir lo público con lo estatal reduce la esfera pública a un ámbito estrecho", manifestó el rector. Si bien el Estado tiene que preocuparse de sus instituciones, agregó la autoridad, no puede desatender a los otros planteles que tienen una historia de "construcción del país".

El cardenal Ricardo Ezzati agradeció a Sánchez "por tantas iniciativas desplegadas que hacen que nuestra comunidad sea, al mismo tiempo, de gran prestigio y excelencia académica y de reconocida catolicidad". ■